

OBSERVATIONS COMPLÉMENTAIRES

Lorsque les prix étaient établis par l'État, le poisson et les fruits de mer constituaient la source de protéines la plus économique que pouvaient se procurer les consommateurs russes (d'une fois et demie à deux fois moins cher que la viande et la volaille). À l'heure actuelle, les prix ont augmenté à un point tel que de nombreuses espèces de poisson et de fruits de mer sont devenues plus chères que la volaille.

En 1990-1991, en Russie, la consommation annuelle de poisson et de fruits de mer par habitant s'élevait à plus de 20 kilogrammes; en 1992, elle avait chuté à 13,3 kilogrammes et en 1993, à 9 kilogrammes. Le programme russe d'expansion des pêches vise une consommation par habitant de 16 kilogrammes en 1995.

Les produits pêchés en haute mer sont en grande partie transformés à bord des navires russes. On utilise du poisson et des fruits de mer congelés à titre de matière première dans les installations côtières de production de poisson fumé, salé ou salé à sec ainsi que de conserves et d'aliments en boîte. Le poisson pêché dans les réservoirs d'eau douce est habituellement vendu vivant; l'espèce la plus répandue dans toute la Fédération de Russie est la *cyprinidae* (carpe).

Étant donné qu'il n'est plus rentable de transporter du poisson vivant sur de longues distances en raison des hausses du prix du carburant, les livraisons de poisson d'eau douce vivant aux marchés ont diminué. On s'attend à un accroissement des livraisons de produits réfrigérés et habillés (éviscérés, en filets, etc.). La majeure partie des activités de transformation du poisson d'eau douce se déroulent à proximité du lieu d'élevage, et les déchets provenant de la transformation servent à la production d'aliments pour le poisson et le bétail.

De nombreuses conserveries situées sur la côte ont été durement touchées par la pénurie de matières premières, qui découle de la diminution des prises en Russie. Certaines conserveries ont commencé à recourir davantage au poisson d'eau douce. L'espèce la plus utilisée à cet égard est la carpe argentée, fournie par les entreprises d'aquaculture.

Commerce de gros et de détail

En plus de répondre aux besoins de l'État par l'entremise de la société à responsabilité limitée «*Rada*», le comité des pêches se charge de la vente libre de poisson et de fruits de mer dans le cadre de contrats et d'ententes à long terme. Ces contrats sont conclus entre les producteurs de poisson et de fruits de mer et les entreprises de production et de commerce de gros situées dans les grandes villes de la Russie. À l'heure actuelle, les entreprises de production et de commercialisation sont transformées en sociétés à responsabilité limitée. Ces sociétés reçoivent et traitent d'importantes quantités de poisson et de fruits de mer, conservent le produit dans des entrepôts frigorifiques, puis le distribuent au réseau de vente au détail russe. Ce réseau est constitué des magasins et des établissements spécialisés qui traitent et vendent du poisson et des fruits de mer. C'est par l'intermédiaire du réseau de vente au détail russe que les volumes importants de poisson et de fruits de mer sont offerts à la population. En principe, ces points de vente au détail n'appartiennent pas à l'État puisqu'ils ont été privatisés à la suite de la libéralisation de l'économie russe.